



11 DE NOVIEMBRE DE

MÉXICO AVANZA EN ACCESO A LA VACUNA CONTRA LA COVID-19



Fuente: Infobae

10/11/2020 - Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores, informó sobre los avances en el portafolio de proyectos y ensayos clínicos para vacunas contra la COVID-19 de las empresas con las que México ha firmado contratos de precompra. Sobre la vacuna de CanSino Biologics, informó que comenzó la implementación de la fase III. Esta fase se ha implementado, en un inicio, en los estados de Guerrero y Oaxaca para evitar que los estudios se concentren en las ciudades que tienen más facilidades. Se prevé que sea aplicada a entre 10,000 y 15,000 voluntarios mayores de 18 años, en 20 centros, en entre 10 y 14 entidades. Al momento hay nueve centros de salud autorizados en nueve entidades; en el transcurso de esta semana iniciará la implementación en Aguascalientes, Ciudad de México, Coahuila, Michoacán y Nuevo León.

Con respecto a la vacuna de Pfizer y BioNTech, destacó que los primeros resultados apuntan a que es efectiva. Recordó que México tiene un acuerdo de precompra para cubrir a hasta 17.2 millones de personas, por lo que se espera que sea aprobada a finales de este mes o principios de diciembre para producir, al menos, 15 millones de vacunas este año. El desarrollo de Moderna podría arrojar resultados este mes. También continúa el diálogo con

Rusia para la implementación de la fase III en México en los próximos meses. En cuanto a las vacunas de Janssen y Novavax, informó que los ensayos han sido autorizadas en México. Por otra parte, el secretario externó su agradecimiento a Alemania, Dinamarca, España, Reino Unido y la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac) por la solidaridad ante las inundaciones en los estados de Chiapas y Tabasco.

SRE <https://bit.ly/2lmV8Fq>

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO ANUNCIA SU ADHESIÓN FORMAL A LA INICIATIVA GLOBAL CONTRA REDES DE PESCA FANTASMA

11/11/2020 - El pasado 20 de octubre de 2020, Martha Delgado, Subsecretaría para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, firmó la declaración de apoyo formal a la Iniciativa Global contra Redes de Pesca Fantasma (GGGI, por sus siglas en inglés). Se trata de una alianza —sociedad civil, sector privado, industria pesquera y gobiernos— comprometida para solucionar el problema de las redes de pesca fantasma: aquellas que han sido perdidas, abandonadas o descartadas en el océano y que dañan severamente a las diferentes formas de vida marina. Con esto, México refuerza sus compromisos internacionales en materia de protección a la biodiversidad, preservación de los ecosistemas y paisajes marinos, así como el combate a la contaminación por basura marina y plásticos, fomentando la gestión sostenible de mares y costas en beneficio de las comunidades pesqueras. Este hecho adquiere mayor relevancia en el marco de la reciente entrada en vigor del T-MEC, cuyo Capítulo 24 sobre Medio Ambiente incluye compromisos sobre basura marina y conservación de especies marinas. Asimismo, reafirma el liderazgo de México como miembro del Panel de Alto Nivel para una Economía Oceánica Sostenible.

SRE <https://bit.ly/3ePwoBF>

SE LLEVA A CABO SESIÓN ORDINARIA DEL CONSEJO NACIONAL DE LA AGENDA 2030

10/11/2020 - Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores, desempeñó el rol presidente en la Sesión Ordinaria del Consejo Nacional de la Agenda 2030, en representación del presidente Andrés Manuel López Obrador. Al encuentro también estuvieron presentes Olga Sánchez Cordero, secretaria de Gobernación; María Luisa Albores González, secretaria del Medio Ambiente y Recursos Naturales; Víctor Manuel Villalobos Arámbula, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural; Jorge Arganis Díaz Leal, secretario de Comunicaciones y Transportes; Miguel Torruco Marqués, secretario de Turismo; Martha Delgado Peralta, subsecretaría de Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la Cancillería; André Georges Foullon Van Lissum, subsecretario de la Defensa Nacional; Ricardo Mejía Berdeja, subsecretario de Seguridad Pública; Gabriel Yorio González, subsecretario de Hacienda y Crédito Público, y Ariadna Montiel Reyes, subsecretaria de Desarrollo Social, entre otros.

El Canciller destacó los avances que ha tenido el país en la implementación de la Agenda 2030 y aseguró que México presentará su Informe Voluntario ante Naciones Unidas en 2021, buscando dar una visión del panorama de México respecto al cumplimiento de sus objetivos. Asimismo, se presentó a visión de un México más sostenible, en la que se busca crear un "futuro digno" para los mexicanos. En el mismo marco, Alicia Bárcena Ibarra, secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), destacó la importancia de la Agenda 2030 para superar los retos regionales y lograr una recuperación sustentable tras la crisis sanitaria. Gemma Santana, directora de la Agenda 2030 de la Jefatura de la Oficina de la Presidencia, presentó avances y la propuesta de creación del Comité Subnacional y el Comité del Objetivo de Desarrollo Sostenible 16 sobre paz, justicia e instituciones sólidas.

SRE <https://bit.ly/3eYbKzn>

AMÉRICA DEL NORTE

SUPREMA CORTE DE ESTADOS UNIDOS ABORDA LA LEY DE SALUD “OBAMACARE”

10/11/2020 - Una semana después de la elección, funcionarios republicanos y el gobierno del presidente Donald Trump presentaron nuevos argumentos para tratar de eliminar la Ley de Cuidado de Salud Asequible conocida como “Obamacare” siendo la tercera vez que la Corte Suprema aborda este tema y que los secretarios de justicia republicanos de 18 estados y el gobierno buscan anularla. Por su parte, California encabezó un grupo de estados gobernados por los demócratas que piden a la corte que se mantenga la ley. El día de ayer, Joe Biden presentó su argumento sobre Obamacare ante la Corte Suprema, enfatizando la contribución de la normativa a “salvar vidas y a librar a un sinnúmero de familias de la ruina financiera”, además de señalar que los alegatos a favor de eliminarla son un último intento de las “ideologías de extrema derecha”. El pronunciamiento de Biden se debe a su vinculación con la ley promulgada por el Gobierno de Barack Obama, del cual fue vicepresidente.

The Associated Press <https://bit.ly/3nebRcC>; <https://bit.ly/35fluRb>

EQUIPO DE BIDEN PIDE QUE SE LE DECLARE FORMALMENTE GANADOR DE LAS ELECCIONES

10/11/2020 - El equipo de transición de Joe Biden, virtual presidente electo de Estados Unidos solicitó a la Administración de Servicios Generales (GSA, por sus siglas en inglés) que declare formalmente a Biden como vencedor de las elecciones del 3 de noviembre para tener acceso a recursos federales. Aunque el equipo de Biden ha buscado que el paso de la GSA se produzca cuanto antes, la agencia decidió no pronunciarse de momento debido a que todavía no se ha realizado una verificación sobre la elección, pero aseguró que seguirá “obedeciendo y cumpliendo la ley”.

Donald Trump, presidente actual de Estados Unidos, no ha reconocido su derrota alegando un supuesto fraude en el recuento de voto, aunque no se han presentado pruebas hasta el momento. A esto se suma la declaración del secretario de Estado, Mike Pompeo, quien aseguró una buena transición para el “segundo mandato de Trump”. Pompeo se suma a senadores republicanos como Lindsey Graham, Marco Rubio y el jefe de la bancada mayoritaria, Mitch McConnell, que no reconocen los resultados de los comicios presidenciales. Cabe mencionar que Joe Biden mantuvo una llamada telefónica con la canciller alemana, Ángela Merkel, en la que destacaron la importancia de la cooperación transatlántica.

Europa Press <https://bit.ly/2UelvPe>; **Deutsche Welle** <https://bit.ly/3naQxEV>; <https://bit.ly/35gqGoY>; **Infobae** <https://bit.ly/35inxVO>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

CONTINÚA AUMENTANDO LA CIFRA DE LÍDERES SOCIALES ASESINADOS EN COLOMBIA

10/11/2020 - El Observatorio de Conflictos, Paz y Derechos Humanos del Instituto de Estudios para el Desarrollo y la Paz (Indepaz) informó que ya son 251 los líderes sociales que habrían sido asesinados en Colombia a lo largo de 2020. Esto implica que, cada semana han sido asesinados seis líderes sociales en el país. Así, el departamento de Cauca cuenta con 84 asesinatos, mientras que Antioquia registra otros 26. También señalan que las principales víctimas son líderes comunales o campesinos involucrados en reclamaciones de tierras y la implementación de la

sustitución de cultivos. En este sentido, 90 de las víctimas eran indígenas, 70 eran campesinos, 28 eran líderes comunales, 24 cívicos y 8 eran líderes sindicales, entre otros.

Europa Press <https://bit.ly/2GSuXG0>

LLEGA NUEVA MISIÓN DEL FMI A ARGENTINA PARA RENEGOCIAR DEUDA

10/11/2020 - Una misión del Fondo Monetario Internacional (FMI) llegó a Argentina con la finalidad de negociar sobre la refinanciación de una deuda por 44,000 millones de dólares. Esta es la segunda vez que un equipo del FMI, encabezado por Julie Kozack, subdirectora del Departamento del Hemisferio Occidente, visita el país para alcanzar un nuevo programa de financiamiento. El objetivo es negociar un acuerdo que reemplace al acuerdo por más de 56,000 millones de dólares proveniente del Gobierno de Mauricio Macri. Ante ello, la misión busca conocer la estrategia del gobierno de Alberto Fernández para atajar la recesión y estabilizar la economía, que por ahora ha dado lugar al planteamiento de un nuevo programa de facilidades extendidas para renegociar la deuda sin que haya un desajuste en las cuentas fiscales del país.

The Associated Press <https://bit.ly/3pf9wj1>

LUIS ARCE ANUNCIA UN GOBIERNO "AUSTERO"

10/11/2020 - Luis Arce, presidente de Bolivia, anunció la composición de un nuevo gabinete, que será "sumamente austero". El objetivo es lograr la recuperación económica en el país. El gabinete incluirá a María Nela Prada, ministra de la Presidencia; Rogelio Mayta como ministro de Exteriores; Carlos Eduardo del Castillo del Carpio, nuevo titular de Gobierno (Interior), y Edmundo Novillo en el departamento de Defensa. El equipo que maneja cuestiones económicas tendrá como líder a Marcelo Montenegro Gómez que ha sido designado como responsable de Economía y Finanzas. Arce comentó que en los próximos días dará a conocer la persona que fungirá como ministra de Culturas.

Infobae <https://bit.ly/3kl0dLg>

MANUEL MERINO ASUME COMO PRESIDENTE DE PERÚ

10/11/2020 - El martes 10 de noviembre, Manuel Merino, jefe del Congreso peruano, asumió las funciones de nuevo presidente del país, en medio de protestas en las calles y temores de los mercados, al día siguiente de que fuera destituido el mandatario Martín Vizcarra. Diversos medios registraron algunas de las muestras de repudio de los manifestantes en el centro de la capital peruana: banderas con señales de luto, carteles con la mención de "Este presidente no me representa" o "Congreso usurpador". Luis Valdez, primer vicepresidente del Congreso, fue quien tomó el juramento a Merino, quien asume el cargo hasta el 28 de julio de 2021, día en que entregará el poder al mandatario que resulte electo en los comicios generales convocados para el 11 de abril de 2021.

Deutsche Welle <https://bit.ly/2JRtPU1>

EUROPA

BRUSELAS ACUSA AMAZON DE VIOLAR LAS NORMAS EUROPEAS DE COMPETENCIA

10/11/2020 - La Comisión Europea acusó este martes a Amazon, gigante estadounidense del comercio electrónico, de haber violado las normas europeas sobre competencia tras aprovecharse de datos proporcionados por cada transacción realizada en el sistema en Francia y Alemania. Margrethe Vestager, comisaria europea para

la Competencia, dijo que la Unión Europea (UE) informó a Amazon sobre el problema y anunció que se abrirá una investigación con el fin de determinar si el servicio Prime y “la caja de compra” de Amazon llevaron de manera artificial a los compradores hacia vendedores que utilizan el servicio de logística de Amazon. “Debemos asegurarnos de que las plataformas de doble función con poder de mercado, como Amazon, no distorsionen la competencia”, añadió Vestager.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3pfiDke>

PARLAMENTO EUROPEO Y GOBIERNOS PACTAN PRESUPUESTO DE LA UNIÓN EUROPEA

10/11/2020 – Los negociadores del Parlamento Europeo y los Gobiernos del bloque acordaron este martes los presupuestos de la Unión Europea (UE) para el periodo 2021 – 2027. Lo anterior fue considerado como un paso crucial para la activación del paquete de recuperación de 1.8 billones de euros que tiene como objetivo hacer la economía más verde e impulsar la reactivación en cuanto termine la pandemia por coronavirus. Un portavoz de la presidencia alemana publicó un mensaje en Twitter donde señala que “tanto los negociadores del Consejo Europeo como el Parlamento llegaron a un acuerdo político que determinará el presupuesto que se va a destinar a la UE y al paquete de recuperación”.

Reuters <https://reut.rs/2IsAiUY>

LÍDERES DE LA UE PIDEN REFORZAMIENTO FRONTERIZO PARA HACER FRENTE AL TERRORISMO

10/11/2020 – En el marco de la cumbre de la Unión Europea (UE), varios líderes y presidentes del Consejo Europeo se reunieron en una videoconferencia para discutir y explorar una estrategia antiterrorista, lo anterior tras los recientes atentados en Europa. En este sentido, el presidente francés Emmanuel Macron y la canciller alemana Angela Merkel, apelaron a la necesidad “urgente” de una coordinación de esfuerzos centrados en el reforzamiento de la frontera exterior, el endurecimiento de condiciones para el asilo y la revisión de las reglas del espacio sin fronteras Schengen. Asimismo, recalcaron que la reacción no busca plantear conflictos contra el islam o los migrantes. Por último, la presidenta de la Comisión Europea Ursula Von der Leyen declaró que ya se encuentra en preparación la revisión del espacio Schengen y que en diciembre se presentarán iniciativas que incluyen un plan para mejorar la integración de los refugiados y una agenda europea contra el terrorismo.

Europa Press <https://bit.ly/2JRvby5>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

ESTADOS UNIDOS SANCIONA A DIVERSAS PERSONAS Y ENTIDADES EN MEDIO ORIENTE

10/11/2020 - El Departamento de Estado de Estados Unidos anunció sanciones contra 19 individuos y entidades sirias, destacando las Fuerzas de Defensa Nacional, por una serie de supuestos abusos y su papel en la “obstrucción de una salida pacífica al conflicto”. Mike Pompeo, secretario de Estado, señaló que el régimen de Bashar al Assad “sigue un intento inútil de imponer una solución militar al conflicto en Siria”. Además, fue sancionado Saqr Rostom, comandante del Ejército, por “sus esfuerzos de obstruir el alto el fuego en Siria”. También fueron sancionados tres miembros recién nombrados del Parlamento. De igual forma, anunciaron nuevas sanciones contra seis empresas y cuatro personas por la compra de “bienes sensibles”, incluidos componentes electrónicos de origen estadounidense, en favor de las autoridades de Irán. Por último, se anunció la venta de material militar a Emiratos Árabes Unidos con un valor de más de 23,000 millones de dólares, algo que ha vinculado al acuerdo alcanzado por el país con Israel para normalizar sus relaciones diplomáticas.

Europa Press <https://bit.ly/2JYnN4h>; <https://bit.ly/3lkh3eI>; <https://bit.ly/3leNRFT>

MUERE POR CORONAVIRUS EL DIRIGENTE PALESTINO SAEB EREKAT

10/11/2020 - Saeb Erakat, Secretario General de la Organización de Liberación Palestina (OLP), murió este martes 10 de noviembre a los 65 años, tras haber contraído el nuevo coronavirus y estar internado en el hospital israelí Hadassa, en Jerusalén, desde hace tres semanas. Desde que Erakat fue vicepresidente de la delegación palestina a la Conferencia de Paz de Madrid en 1991, fue parte de los equipos de negociación palestinos. Mahmud Abbas, presidente palestino declaró que "el pueblo palestino perdió a un hombre que estaba al día de la lucha por los derechos del pueblo". La Autoridad Nacional Palestina ha declarado tres días de duelo nacional. Por su parte, António Guterres, secretario general de Naciones Unidas, expresó su pesar por el fallecimiento de Erakat y declaró que "es momento de continuar su trabajo crucial y poner fin al conflicto".

France 24 <https://bit.ly/3pf5JCN>; **Europa Press** <https://bit.ly/32tihgc>

GANTZ SE INCLINA POR ACABAR SU ASOCIACIÓN CON NETANYAHU

10/11/2020 - Benny Gantz, primer ministro alternativo de Israel informó que se comunicará con el primer ministro Benjamin Netanyahu para finalizar su acuerdo de asociación. Asimismo, indicó que podría ser necesario convocar a elecciones en Israel, ante la necesidad de un presupuesto y un gobierno funcional. Por lo anterior, Gantz instó a Netanyahu a lograr un acuerdo sobre el presupuesto de 2021, en referencia a las disputas estatales que se desataron al respecto en el Gobierno israelí. No obstante, una fuente cercana a Netanyahu aseguró que el primer ministro no tiene intención de comprometer los presupuestos. Netanyahu y Gantz, que tiene que tomar posesión de su cargo como primer ministro el 17 de noviembre, presentaron su Gobierno en mayo de este año, después de tres elecciones celebradas.

Europa Press <https://bit.ly/2lhREEi>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

OMS: LA VACUNA DE PFIZER ES "MUY PROMETEDORA" PERO TIENE ALGUNOS PROBLEMAS

10/11/2020 - La Organización Mundial de la Salud (OMS) declaró que esperan contar con una vacuna contra la COVID-19 para finales de año. El remedio de Pfizer es prometedor, pero ya presentó algunos desafíos para su almacenamiento, el cual debe ser en un ambiente extremadamente frío, lo cual podría complicar su distribución e inoculación para regiones como Asia o África donde las temperaturas y el traslado requerirían de infraestructura especial. Por otra parte, la Unión Europea (UE) concluyó negociaciones con los laboratorios Pfizer y BioNTech, anunciando un contrato de hasta 300 millones de dosis de su vacuna. En este sentido, Stella Kyriakides, comisaria europea de salud, señaló que, según el plan de distribución, las dosis disponibles se asignarán en proporción a la población de cada Estado, quedando supeditadas a la aprobación de la Agencia Europea de Medicamentos (EMA).

Reuters <https://reut.rs/2UbQEUm> ; **Deutsche Welle** <https://bit.ly/3eTNDsk>

ONU ADVIERTE QUE LA PANDEMIA TRAERÁ MÁS HAMBRE, MIGRANTES Y DESPLAZADOS

10/11/2020 - Mediante un informe conjunto del Programa Mundial de Alimentos (PMA) y la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), se comunicó que la pandemia ha provocado un aumento de inseguridad alimentaria y vulnerabilidad de migrantes y desplazados debido a conflictos, violencia y desastres. Para 2019, en el mundo había 272 millones de migrantes internacionales y refugiados, de ellos, más de 164 millones eran trabajadores migrantes, la mayoría de los cuales trabajaban en la economía de los países receptores. David Beasley, director ejecutivo del PMA, declaró que "el impacto socioeconómico de la pandemia ha sido más

devastador” e incidió que las medidas y restricciones adoptadas han limitado la movilidad humana, oportunidades de empleo y de tener un ingreso.

Europa Press <https://bit.ly/2GTbuoE>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Bernadette Vega Sánchez

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

José Carlos San Germán López

Mayte Hernández (Servicio Social)

Diego Ricardo Martínez Monroy (Servicio Social)

Juan Antonio Rosas Loera (Servicio Social)

Noviembre de 2020

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>